











CRONICA

LA BIEN AMADA

De las laderas, buscando el sendero vecinal, descienden en el crepusculo los labriegos, arrebujados, uniformemente, y llevando con toda pesadez de su cuerpo el compás grotesco de las recuas cansinas...

zadas... La "Liga Agraria" le opone el programa de las Tres Eses... Defiende: la renta moderada; la firmeza en el arriendo y la libre venta de la renta en las mejoras del colono...

Quizá el menestral, inconscientemente, sienta la preocupación del valle macabro... Al fin, es el hijo entrañabilísimo de la madre comuñ...

¿Por qué no indicarle que, si el monopolio es un crimen, tanto lo es el despedamiento? Más; debería decirse más aún. Hablarle que la agricultura no la han pergeñado como de fuente de vida...

El "Poverello de Asís", ha sido solo el que entendió esta explosión: "Hermano sol, hermano árbol, hermano jobo!"

¿Otro cuadro? Hélo más instructivo y commovedor... Alejandro II concede a los siervos rusos la libertad personal y con ella la propiedad individual de una lsha un cercado y la solidaridad en un lote de tres a cuatro hectáreas...

Por eso descienden de las laderas, buscando el sendero vecinal los labriegos, pedazos del surco... Mas, para los que esperan el retorno de la llanura, para los que lo aguardan en la ciudad ruidosa e hirviente, el problema agrario, tiene muy oscurecida su espiritualidad

Los españoles, siendo como no? ejemplo de luminosidad en el mundo—hemos dado al problema de la tierra una pauta digna en las diversas épocas, hasta la fecha.

Es un problema prosaicamente fundamental: ¿existencia! Para el cultivador: amor-interés; para los demás: interés-amor... Para todos: tierra madre.

Nobles y siervos, contenderán en los días feudales, y los "malos usos" de Cataluña y Aragón, y los privilegios de casta, se disparan ante los reinos constituidos de Castilla y Aragón y sobre todo ante la égida popular de las instituciones municipales...

La guerra está decidida... Casio, que ha cercenado la propiedad patriá, cae al furor asesino. Acusado vilmente, Graco, que ha seguido la pauta redentora, paga también con su vida... Ya Roma no tendrá paz.

¿Por qué no insinuarle que la agricultura es—como decía Hesiodo—el secreto de la felicidad de todos?

EL SEÑOR D. Victoriano Algárate Hierro

FALLECIO AYER, A LOS 35 AÑOS habiendo recibido los Santos Sacramentos R. I. P. Su afilida esposa doña Melchora Rueda; hija Atricia; madre doña María Hierro (viuda de don Martín Algárate); hermanos don Jacinto, doña Rafaela, doña María y doña Angeles; hermanos políticos doña Gregoria Peto, don Ezequiel Caballero y don José Carrero; tíos, primos y demás familia, ruegan a sus amigos encomiendan a Dios en sus oraciones el alma del finado y asistan a los actos abajo indicados, por cuyo favor los quedarán muy agradecidos.

Los maestros de los cursillos y el ministro

Se nos ruega la publicación de la siguiente nota: "Los maestros cursillistas riojanos adheridos a la Confederación de Entidades de Maestros aspirantes a escuelas nacionales, saliendo al paso de tendenciosa campaña, contra nuestro ministro, declaran expresar de una manera clara y terminante que nunca, a nuestro juicio, corporación alguna tuvo un representante más estimado en el sítio de un Ministerio, y esa interior satisfacción que todos poseemos, nos obliga a expresarnos con claridad meridiana, a expresarnos y pedir todo lo que sea de justicia, en la seguridad de que seremos atendidos por aquél que está unido a nosotros por la ligazón y el nexo de idéntica carrera.

ECOS DE HARO

30 de octubre. El domingo, día 1, a las once de la mañana se reúne en el salón de actos del Ayuntamiento, el Patronato local de formación profesional de la Escuela de Trabajo de esta localidad, a fin de tomar posesión de sus cargos y tratar las distintas cuestiones pendientes de resolución. A las doce se trasladarán al Teatro Bretón de los Herreros, en donde se celebrará el reparto de premios a los alumnos que más se distinguieron en el curso pasado, y seguidamente, tendrá lugar la apertura de curso para el preparatorio de la Escuela de Trabajo.

Dr. ARBAIZAR OCULISTA Consulta diaria en Haro 3 a 7 tarde CALLE DE LA VEGA, 11, 1.

Acción Riojana HARO Se reciben adhesiones en las oficinas, calle Conde de Haro, 4, bajo, de doce a una y de siete a nueve de la noche.

Almacenes de Tejidos ROIG CASA CENTRAL HARO Ventas MAYOR Y DETALL Se complace informarle estar recibiendo constantemente las novedades más salientes para la temporada de otoño e invierno.

POLITICA PROVINCIAL

Manifiesto del candidato de "Acción Republicana"

A LOS ELECTORES DE LA PROVINCIA DE LOGROÑO "Liberal de abolengo; nieto de liberal; hijo de liberal; liberal por los cuatro costados; liberal de casta y raza; nacido en esta orilla derecha del Ebro, que es la orilla liberal, educado en el seno de una familia liberalísima en donde perduran los recuerdos de las contiendas civiles por la libertad y la democracia, y la memoria de figuras liberatas como Espartero, O'Leary y Sagasta; instruido con el pueblo, en los establecimientos de enseñanza pública del Estado; formado espiritual e intelectualmente en los Centros culturales de significación más progresiva y en el trato y amistad de las gentes más avanzadas de España, era obligado que—por natural evolución ideológica—me pusiera frente a las dictaduras y al régimen que las engendraba, desmoronando en el campo republicano, en el que no ingresé antes por guardar los debidos respetos a la edad, a la autoridad y a la experiencia política de un hombre como don Miguel Villanueva, con cuya actitud antidictatorial y revolucionaria estaba identificado y que hasta última hora conservó la esperanza de que una fuerte presión de la opinión pública obligara a la Monarquía a variar de rumbo, evitando los trastornos de un violento cambio de régimen.

Hecha pública mi discrepancia con la opinión del señor Villanueva en septiembre del año pasado, pasé poco después al servicio de la República. Mi intención, de todos conocida, fue ingresar como uno más en el Partido Autónomo Republicano de la Rioja; pero los mismos dirigentes de esta Federación me aconsejaron que se constituyese en la capital de la provincia un grupo capaz de atraer a la burguesía y la clase media con la orientación de "Acción Republicana". En los pueblos, los amigos que me acompañaron en el tránsito, ingresaron en el Circulo Republicano con perfecta disciplina y entusiasmo.

Legadas las elecciones municipales, "Acción Republicana", fundada idealísimamente con la Federación Autónoma, dió pruebas de su deseo de concordia y de su espíritu de sacrificio, conformándose con cinco puestos en la candidatura que la Conjunción presentaba en la capital, cuando era evidente que con solo ir por los puestos de la minoría—que ningún otro partido político hubiera podido disputarle—habría conseguido mayor número de concejales. Con su generosa actitud favoreció así el triunfo de tres socialistas, número desproporcionado con las, entonces, fuerzas reales de este partido y desproporcionado también con los contingentes electorales de "Acción Republicana".

En la campaña electoral de abril, cuando los esfuerzos de los republicanos eran más necesarios, recorrí la Rioja como uno más de aquellos hombres que con su propaganda contribuyeron al triunfo de los ideales de libertad. Y en los momentos de la elección en la capital, cuando se decidió ir "al copo" en algún distrito, aunque aquellos puestos estaban reservados por acuerdo del Comité de la Conjunción, para "Acción Republicana", supimos renunciar a ellos en favor de otros miembros del Partido Autónomo que por nuestra generosa conducta y sacrificio lograron las actas de concejales que nos correspondían.

PARTIDO RADICAL SOCIALISTA

El Comité Provincial de este partido nos interesa hagamos constar que ha celebrado conferencia telefónica con sus diputados sobre los rumores de exislón en el partido, pudiendo asegurar después de esta conferencia, que son absolutamente infundados, animando tanto a la minoría parlamentaria como a las principales figuras del mismo, su bien probado espíritu de unión que por ningún motivo ha de decaer.

ACCION RIOJANA

"Acción Riojana" tiene el proyecto de presentar al candidato agrario don Tomás Ortiz de Solórzano, en un mitin que se celebrará en esta capital en el que tomarán parte los diputados señores Gil Robles y don Dimas Madariaga, los cuales son esperados en breve. Oportunamente se comunicará el día, hora y local en que el acto tendrá lugar. También tiene la idea de celebrar actos análogos en los más importantes pueblos de la provincia, con la colaboración de dichos señores y de otros oradores.



